

# LA VOZ

DIARIO GRATUITO DE INFORMACION



**DON TORCUATO LUCA DE TENA, EL ILUSTRE PERIODISTA, FUNDADOR Y DIRECTOR DE IMPORTANTES ÓRGANOS DE OPINIÓN, QUE SON HONRA DEL PERIODISMO ESPAÑOL; EL FERVOROSO PATRIOTA QUE SIEMPRE OPUSO LA INFRANQUEABLE BARRERA DE A B C, A LAS CAMPAÑAS DIFAMATORIAS DEL EXTRANJERO, SE HALLA GRAVÍSIMAMENTE ENFERMO, ESPERÁNDOSE QUE, DESGRACIADAMENTE, FALEZCA DE UN MOMENTO A OTRO.**

*(Nuestra foto es la última que se hizo a don Torcuato antes de caer enfermo.)*

**Beban siempre**

# Fino "LA RIVA"

## Observaciones meteorológicas

Datos facilitados por la estación de Instituto correspondiente al día 30 de Noviembre.

En venticuatro horas

Temperat. m. al sol y al aire libre . . . 18'80  
a la sombra . . . 14'40  
mínima . . . 1'20  
media . . . 7'80

Oscilación . . . 18'20  
Agua de lluvia en milímetros . . . 0'00  
Agua evaporada en milímetros . . . 2'80

Observaciones a las siete de la mañana

Altura barométrica en mm. a 0° . . . 754'75  
Temperatura a la sombra . . . 2'20  
de termómetro-hmd.° . . . 1'20  
Tensión del vapor . . . 4'80  
Humedad relativa . . . 82'00  
Estado del cielo . . . Casi despejado.  
Dirección del viento . . . N. E.  
Fuerzas . . . Ventolina  
Recorrido en 24 horas . . . 182'00

# Pedro Lopez e hijos

APARTADO N.º 14 **BANQUEROS** TELÉFONO 1126. CORDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

## GRAN TEATRO

## Ideal Cinema

Teléfono 2700

Funciones para hoy sábado 1.º de Diciembre de 1928

A las seis de la tarde y diez de la noche.—Formidable acontecimiento cinematográfico.—Estreno: **Moulin Rouge**, la película de la temporada.—Programa: Estreno 1.º y 2.º partes de la 3.ª jornada de la serie francesa, **El hijo del mercado**, por Gabriel Signoret.—Estreno grandioso de la insuperable película en siete partes, titulada **Moulin Rouge**. Comedia de lujo, de amor y de intriga, cuya acción se desenvuelve en el marco radiante del París luminoso, y que ha constituido el acontecimiento cinematográfico de la actual temporada en Madrid.—Intérpretes: Olga Tschekowa, Jean Bradin, Eva Gray. Director: E. A. Dupont, el coloso creador de «Varieté».

Butaca, 1'50; Anfiteatro 0'60; Paraíso, 0'25. En la sección de la tarde, medias entradas para niños menores de diez años a 0'10.

Nota: Mañana domingo, grandes programas.

## TEATRO DUQUE DE RIVAS

EMPRESA A. CABRERA

Teléfono, 1750.

Calefacción espléndida.

Temporada de grandes producciones cinematográficas

Funciones para hoy sábado 1.º de Diciembre

A las seis y media de la tarde y diez de la noche.—Programa: 1.º Noticiario FOX número 4.—2.º Estreno de la grandiosa película en dos jornadas, diez partes, conceptuada por la prensa universal como la mejor de todas, titulada **AMANECER**.

Butaca, 2 pesetas; Gradas, 0'30. En la sección de la tarde: Medias entradas a Gradas, a 0'10.

Mañana domingo, a las cuatro de la tarde, estreno de la hermosa película por Tom Mix, titulada **Venciendo abismos**.

Pronto, **La novela de una obrera**, y la gran película española, **Estudiantes y modistillas**.

## Relojes a plazos

A largo crédito. Extenso surtido de relojes de pared, enorme variedad de pulseras y de bolsillos. Desde 8 pesetas al mes, relojes de oro de ley. La casa más económica de España. Ventas a provincias.

RELOJERIA ROYAL, Alfonso XIII 36



## Esquelas de defunción

y aniversarios y anuncios de Misas se admiten en la Administración de este periódico, San Pablo, 55, hasta altas horas de la madrugada.

## Anuncios económicos clasificados

Los anuncios de esta Sección satisfarán de una a cinco líneas, 50 céntimos por día, cada línea que exceda de las cinco primeras, quince céntimos. Mínimo dos inserciones. Por cada inserción se abonará también quince céntimos por impuesto del Timbre.

### Compras y ventas

Se vende una bomba centrífuga, marca Inglesa, para un caudal de ochenta metros cúbicos por hora. Para tratar Avenida de Canalejas, 11.

Se desea comprar de ocasión una instalación completa para ocho o diez fanegas de aceituna por hora.—Se vende una camioneta Ford recién salida de taller con gomas de media vida, y así como dos motores Ford recientemente ajustados.—Para informes, Garage Internacional, Algeciras.

Se vende un solar con 535 metros en terrenos de naranjo. Agustín Moreno 125.

Se venden estantes para oficina o establecimiento y salón caoba y muchos muebles.—Razón Céspedes 8.

Se venden plántones eucaliptus, en macetas de lata, de 1 a 2 metros. Enrique Núñez, Nuestra Sra. de Valme, 42. Dos Hermanas (Sevilla)

Chopos. Se venden estacas de las variedades maderable y pasta de papel a 20 pesetas el millar.—Razón administración del señor Duque de Alba, Saravias 5, Córdoba.

Se venden dos parcelas de olivar, joven, en plena producción, denominadas «El Manchón» y «Espíritu Santo», situadas en el primer departamento de La Carlota y dos fanegas de tierra en dicho ruedo.—Darán razón Almonas sin número, y en Córdoba, Agustín Moreno 112.

### Arrendamientos

Arrendamiento desde el día se hace de unos locales para almacenes y de otros para gra-

neros en la casa, número 16 plaza de San Nicolás.—En la misma informarán. Horas para visitarlos los días no feriados de once de la mañana a cuatro de la tarde.

Se arrienda desde el día 10 del presente, parte del piso bajo, con tres habitaciones, en la calle Torre de San Hipólito número 10, esquina a la Plaza del Escudo.—Razón en el mismo piso.

### Huéspedes

Huéspedes.—Desde el 5 de Diciembre, se abre la casa H. Carmina, Gran Capitán, «Chalet Armenta», donde ofrece al público en general amplias y ventiladas habitaciones y esmerada asistencia.—Precios módicos; especial para estables.

### Varios

Au Corset Français.—Se hacen corsés sobre medida. Elegante corsé forma Imperio. Fajas higiénicas para descensos y enfermedades del vientro y

riñón, aprobada por los médicos. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en telas como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París.—Alfonso XIII, número 38, principal, Córdoba.

Jabón «Chimbo» sirve para todo. Para tocador, para la ropa, corriente o delicada. Indispensable para chofer y mecánicos. Agente Pozo, Reloj, 1, Teléfono, 2858.

Miguel Hidalgo Solís.—Fabrica de cepillería y artículos de cerda. Escobillas para blanquear de todas clases y precios. Brochas para barba, desde lo más sencillo a lo más selecto con auténtico pelo de tejos. Especialidad en brochas para barberías. Se construyen toda clase de cepillos y brochas para usos industriales y domésticos. Precios especiales para mayoristas, Carretera del Brillante, local de La Constancia.

## Informaciones de anoche

### Rebujillo

### En torno de una polémica

Entre «La Nación» y «Heraldo de Madrid», se ha entablado una interesante polémica acerca de si existe en España un verdadero problema clerical.

«Heraldo» afirma que si, aunque reconoce cierto entibamiento combativo en las izquierdas. «La Nación», por su parte, estima que no hay tal problema. Y que otros aspectos de la vida social española, inapreciables y substantivos, preocupan a la opinión más hondamente que ese entretenido torneo literario en derredor de un motivo sentimental como es ese del clericalismo.

Pero por esta vez, y por fortuna, la polémica no envenena las plumas. Todo es corrección. La temperatura periodística no ha rebasado los límites de la discreción, del respeto mutuo y del buen gusto. Como si ambos comentaristas, al escribir, hubieran prendido un crisantemo en sus solapas.

Felicitémonos por el síntoma. El periódico de izquierdas, todo vehemencia, todo ímpetu, todo sistema nervioso, se manifiesta dentro de una pauta de moderación y de equilibrio. El diario gubernamental, no abusa de una posición, que diestramente manejada, pudiera proporcionarle cierta superioridad dialéctica.

Los dos manejan habilmente sus argumentos. Ambos defienden tenazmente sus puntos de vista. Enfilan sus baterías; aprestan sus elementos de combate. Pero en la querrela, no utilizan las balas dundun de la injuria; ni se proyectan mutuamente los gases asfixiantes de la insidia; ni salen a relucir las patibularias facas del insulto y del agravio. Idealmente, enemigos. Pero la mútua enemistad, no ha logrado abatir los altivos penachos de la mútua nobleza.

En la prensa hacen falta polémicas. Pero polémicas de altura, donde se contraste el

nervio y la levedad de los problemas palpitantes. Polémicas donde la colisión de las ideas, no sea empuñada por la colisión personal de los polemistas. Polémicas donde el amor propio quede desplazado a segundo lugar, para dar paso a la insigne cabalgata de la Verdad.

Algúen pensará, sin duda, en una más que problemática intervención de la censura, y puede que no vaya descaminado. Sin embargo, dentro del hermetismo consubstancial de la censura, se da, a veces, un determinado sentido de tolerancia.

La censura ha intervenido recientemente, en la última comedia de Benavente, prohibiendo su representación. No obstante, la misma censura ha autorizado los comentarios en torno de la obra, y aún la exposición del argumento, que fué lo que motivó la prohibición.

Hace poco, los señores prelados se produjeron contra el criterio económico del Gobierno, en un documento redactado en forma tal, que el mismo presidente se vió obligado a desvirtuar en una famosa nota oficiosa.

Hacia estos comentarios a propósito de la discusión doctrinal entablada entre «La Nación» y «Heraldo», y en la que la censura no ha extremado, por fortuna, el uso de su guadaña.

Y a la vez que nos regocijamos de la edificante corrección y comedimiento con que defienden sus puntos de referencia los dos diarios antipodas, esperamos confiadamente que la censura irá ensanchando cada vez más su margen de tolerancia, teniendo en cuenta el precedente de respeto y de comprensión, que se ha observado para con esos dos importantes diarios madrileños.

Antonio de la Rosa.

### LA VOZ y el pueblo

### Nos dicen...

Un ruego para el señor Gobernador

Atendiendo las numerosas quejas que, frecuentemente se reciben en esta redacción nos permitimos rogar al señor Gobernador civil que dé las órdenes oportunas para que se establezcan servicios permanentes de vigilancia en las ventas del extrarradio.

Estos establecimientos son exclusivamente frecuentados de noche por gente alegre; y esto, unido a las copiosas libaciones que exige el ambiente de estos lugares, da margen a sucesos desagradables y aún sangrientos, como el que anoche se registró en un centro de esta índole.

Esperamos que nuestra primera autoridad gubernativa atenderá nuestro ruego, inspirado en la tranquilidad y bienestar público.

### Esos pavimentos

Nuevamente, se nos quejan numerosos vecinos, del estado en que se encuentran algunos cristales de los que sirven de pavimento a la acera del establecimiento «Los Sánchez».

Algunos de los cristales están rotos, y se mueven peligrosamente al pisarlos, lo que hace temer que pudiera ocurrir algún día algo desagradable. Esto constituye un verdadero peligro para los transeúntes que al acabar de romperse el cristal, se fracturarían una pierna.

Rogamos a la autoridad municipal, ponga remedio a esta anomalía.

## Diputación provincial

### El Gobernador visita al presidente

Esta mañana el presidente de la Diputación don Antonio Castilla Abril recibió la visita del Gobernador civil de la provincia don Arturo Ramos, a quien estuvo enseñando la Casa provincial con las reformas recientemente verificadas en la misma y las obras que aún se están efectuando.

### Visita al Hospicio

El presidente de la Diputación señor Castilla, acompañado del vicepresidente don Isidro Barbudo, estuvo ayer tarde girando una visita a la Casa de Socorro Hospicio, examinando las obras que se efectúan en el cuarto de aseo para niños, las de ampliación en la imprenta para el montaje de nuevas máquinas, una parte de la huerta donde se construirá un garaje para vías y obras con objeto de encerrar los tanques y rulos recientemente recibidos para el servicio de la citada sección.

También examinaron los citados tanques y rulos que serán distribuidos en la provincia.

El presidente salió satisfecho de su visita.

## Asuntos militares

### Revista de Comisario

Mañana, día primero de Diciembre, se pasará la revista de Comisario, en la forma prevenida y a las horas acostumbradas.

### La asistencia facultativa

La asistencia facultativa de la Plaza durante el mes entrante, estará a cargo del capitán médico de Artillería don Luis Jiménez Fernández.

### Servicio de Plaza para mañana

Guardias del principal y cárcel, la Reina. Jefe de día, coronel de Artillería don Luis de la Guardia y de la Vega. Imaginaria, teniente coronel de la Reina don Felipe Gar-

oia Miranda. Hospital y provisiones, tercer capitán de Sagunto.

### Transeuntés

Durante el mes de Diciembre el Depósito de transeúntes estará a cargo del teniente ayudante de la Plaza don Antonio Funes.

### Visitas

Ha cumplimentado al general gobernador militar de la plaza don Daniel Cáceres y Ponce de León:

El capitán don Manuel Bellido Verdejo, ascendido, que queda de disponible.

Estómago - Intestinos - Hígado

Especialista Bernal Blancafort

M. de Boil 1, esquina a Gondomar,

**Vida municipal****Reunión del pleno**

Orden del día para las sesiones ordinarias que dará el Ayuntamiento en Pleno en el tercer período cuatrimestral y que darán comienzo en estas Casas Consistoriales a las seis y media de la tarde del próximo sábado 1.º de Diciembre de 1928.

Borrador del acta de la sesión anterior extraordinaria.

Determinación del número de sesiones en que haya de dividirse el presente período cuatrimestral.

Acuerdo de la Comisión Permanente, relacionado con el aumento de haberes con cargo al presupuesto extraordinario, al arquitecto municipal y al auxiliar de Intervención don Eduardo Gil Cerrato.

Acuerdo de la Comisión Permanente nombrando mecanógrafa de este excelentísimo Ayuntamiento a la señorita Adelina Morales Giner.

Presupuesto de ingresos y gastos para el ejercicio de 1929 formado por la Comisión municipal permanente.

Proyecto de transferencia de créditos para recrecer algunas consignaciones del presupuesto ordinario vigente que se encuentran agotadas, con moción de la Alcaldía proponiendo determinadas modificaciones.

Expediente relativo a la cesión de terrenos a la Cruz Roja para construcción de un Hospital Quirúrgico en la Huerta del Rey.

Expediente promovido a virtud de petición deducida por don Alfonso Porras Rubio para destinar al abasto público las aguas del cortijo del «Ochavillo».

Expediente relativo a la adquisición de terrenos para ofrecerles al presidente del Tiro Nacional de España y para dedicarlos a ejercicios de práctica de las fuerzas de esta guarnición.

Expediente promovido para la contratación del servicio de la limpieza pública de esta capital.

Expediente para la pavimentación con pasta Goudalito de la Plaza de San Mignel.

Escrito del Banco de Crédito Local de España relacionado con la fijación del número de años en que ha de ser amortizada la deuda que el Municipio tenga contraída al 31 de Diciembre próximo.

Instancia de don Carlos Arniches y de don Martín Domínguez Esteban solicitando que se les abone el resto de la suma que se les adeuda por sus honorarios como autores del proyecto del Hotel Municipal.

Seis decretos del señor Alcalde sobre nombramientos de músicos para la banda municipal.

Tres decretos del señor Alcalde nombrando cobradores temporeros para la recaudación de arbitrios.

Doce decretos del señor Alcalde sobre nombramiento y cese de personal jornalero.

**Gobierno Civil****Manifestaciones del señor Ramos**

El Gobernador civil de la provincia, al recibir a los periodistas, les manifestó que había visitado la estación sanitaria de Baena, quedando realmente encantado de lo mucho que en punto a Sanidad se ha hecho en dicho pueblo.

También manifestó el señor Ramos que en unión del alcalde accidental de la ciudad señor Villoslada, había girado su anunciada visita para ver locales con destino al Reformatorio de niños.

También visitó los chozos del Campo de la Verdad.

**Multa**

Por infracción a lo dispuesto en la circular de este Gobierno número 599 de fecha 9 de Febrero de 1925, sobre protección de los animales, el Gobernador ha impuesto la multa de 150 pesetas al vecino de Villanueva del Duque, Adrián Seco González.

**Visitas**

Han visitado al Gobernador civil de la provincia, don Arturo Ramos Camacho:

Don Antonio Vibora Blancas, don Antonio Castilla Abril, don Angel Suárez Varela, don Luis Cañas Vallejo, don Antonio García, don Juan Reina Ruiz, don José Prieto Prieto, don Pedro Reina Ruiz, don Mariano Prieto Muñoz y don José Ayala Vera.

**Tribunales****Sin juicios**

Mañana, sábado, según costumbre, no se celebrarán juicios en esta Audiencia.

**Debut forense**

Esta mañana ha efectuado su debut el joven letrado don Rafael Sarazá Murcia. El informe pronunciado por el nuevo abogado fué muy brillante, augurador de un lisonjero porvenir en la carrera del Foro.

Terminada la vista de la causa en que ha intervenido el señor Sarazá, cuantos asistieron al debut fueron obsequiados con un «lunch».

**De Hacienda****Pagos para mañana**

Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia han sido puestos al cobro innumerables libramientos correspondientes a los haberes activos de los empleados en los diferentes departamentos del Estado.

**J. ROMAGUERA**

GARGANTA, NARIZ Y OIDOS

Especialista del Dispensario y Clínica de la Cruz Roja.

SAN FELIPE n.º 3

**Cinematógrafo diario****Sucesos de la capital****Choque de vehículos**

En la Plaza de Angel Saavedra se produjo ayer una colisión entre el automóvil de esta matrícula número 2.894, conducido por don Manuel Corazón García, y el carro número 30 que guiaba Antonio León Madoño.

El automóvil resultó en la colisión con desperfectos.

El carrero manifestó que se había ceñido a su derecha y que, seguramente, la colisión sobrevino a consecuencia de que las ruedas del carro resbalarían sobre el empedrado.

Se dió cuenta del hecho al juzgado.

**Un hombre herido de una puñalada**

En la Casa de Socorro ha ingresado esta mañana el camarero Joaquín Molina Acevedo, que fué asistido de una herida incisa de carácter leve en el muslo derecho y de alcoholismo agudo.

Dicha lesión se la había causado en las inmediaciones de la venta de «Rosales» el dueño de dicha venta José del Río, al darle una puñalada.

Se ha dado cuenta del suceso al juzgado correspondiente.

Parece que el estado de alcoholismo en que se encontraban, por lo menos uno de

los actores del suceso, provocó el mismo, que se desarrolló en la carretera de Madrid a la salida de la venta.

**Una niña arrollada por un auto**

En el Alcázar Viejo un automóvil arrolló a la niña de 12 años Carmen Carrillo Leiva y le causó lesiones de gran importancia.

Trasladada la niña a la Casa de Socorro, los facultativos de guardia le apreciaron la fractura de la tibia y peroné de la pierna izquierda por su tercio inferior y erosiones y contusiones en diversas partes del cuerpo.

La pequeña lesionada fué conducida a la clínica de la calle de Góngora, donde le curaron de las citadas lesiones, calificándose de grave su estado.

Después de asistida convenientemente pasó a su domicilio y del hecho se dió cuenta al juzgado correspondiente.

**Anciano lesionado**

En la vía pública dió una caída casual el anciano de 66 años Pedro Miño Márquez, causándose una distensión de ligamentos en el pie derecho.

Fuó trasladado a la clínica de la calle de Góngora, donde fué debidamente asistido, dándose cuenta del hecho al juzgado correspondiente.

## Del ambiente escolar

# Página del estudiante

### Crónica de París

## La miseria de los estudiantes

Un escritor inglés ha dicho, hace poco, que París se ha convertido en ciudad triste. A lo que la prensa de esta capital ha contestado en tono airado; no, París no es ciudad triste; véase Montmartre, los grandes boulevares, el barrio Latino...

En el barrio Latino, en su zona de luz, de cafés y de cervecerías, el observador no ve nada extraño. Mucha concurrencia, frecuentemente bulliciosa, un considerable número de japoneses y de chinos, de orientales y de balcánicos y de esas nuevas nacionalidades que la guerra ha creado en el centro de Europa.

Y si el observador tiene interés en informarse, no le costará gran esfuerzo apreciar que, en medio de esta juventud, el joven francés parece retraído.

Sin duda. Porque entre los estudiantes, en todo el barrio de las Escuelas, el francés es el pobre. Vienen a París centenares de jóvenes provincianos, henchidos de resoluciones heroicas, resueltos a vencer en las letras, el arte, las ciencias, cueste lo que cueste. Por regla general, esta luchadora juventud no es de familias ricas; al contrario, son gente pobre. A lo sumo reciben de sus casas una ayuda, nunca lo indispensable para la normalidad de su vida.

¿Quieren saber nuestros lectores cómo vive esta juventud pobre y estudiosa? Quince horas de ocupaciones manuales, seis de intenso estudio, tres de sueño. Y esto consta, sin género de duda, a la Sociedad Universitaria de Auxilios Mutuos. Esta Sociedad sabe que en este año corriente, ha necesitado procurar cien habitaciones gratuitas a otros tantos estudiantes que no podían pagar ningún albergue; que ha podido felizmente arreglar ciento cincuenta habitaciones de hoteles y casas amuebladas a mitad de sus precios corrientes.

¿Estudiantas también? También hay verdaderas y admirables estudiantas, de incólume conducta, que para subsistir durante su período de estudios se ponen a servir, como asistentes, cinco horas por día.

Estudiantes que trabajan en una fábrica ocho o diez horas como cualquier obrero y no pudiendo asistir a las aulas se matriculan en calidad de alumnos libres.

Estos obreros de ocasión están mal vistos; y naturalmente, se les paga a precio reducido; el que más, gana sus 500 francos al mes: bastante para comer pan seco.

Todavía no se ha olvidado el caso de dos estudiantes de la Escuela Colonial que, careciendo de los recursos necesarios para sufrir el examen de reválida, tuvieron que pedir limosna.

Durante tres años estos camaradas vivieron juntos en un cuartucho inmundos; co-

mían papillas de cereales, y a razón de un plato únicamente cada día... De los dos, uno murió tuberculoso a poco de salir de la Escuela; el otro ha encontrado camino y para satisfacción de su decoro está devolviendo—si no las ha devuelto ya totalmente—las cantidades con que la Sociedad Universitaria le ayudó en su apuro.

La fuerza de la fé en el estudio, el amor al saber, engendra tanto heroísmo como la fé religiosa y tiene también sus mártires. Hemos dicho que algunos estudiantes trabajan en condiciones de obreros y que otros, no teniendo un oficio practicable, se ocupan en la labor que pueden. Y en efecto, se sabe de alguno que es mozo de caballos de circo

### El idioma de Castilla

Se ha creado en París un pabellón español en la Ciudad Universitaria: En Berlín hay muchas academias donde se enseña el idioma de Cervantes. En Roma, en Londres, en las grandes urbes de Europa y en multitud de centros académicos, se ha iniciado, de unos años a esta parte, un deseo vehemente de hablar la hermosa lengua de Castilla. Parece que hoy empieza a estar de moda en el mundo entero.

Tal virtud tiene nuestro idioma, porque es sonoro, armónico, propicio a la poesía, y merece ser escogido para lengua universal. En cierto modo ya lo es. Se habla en los más apartados rincones de la tierra. Desde el Extremo Oriente; en Malasia; en islas apartadas del Pacífico; en los Estados de California, Florida, Virginia y otros de Norteamérica; en Europa suroccidental; en el orbe todo, aún en el Oriente europeo, donde viven los hebreos expulsados en el siglo XVI, se oyen los acentos dulces y melódicos del idioma que hablaron los conquistadores de mundos y las más eminentes figuras de las letras hispanas.

El inglés, gracias al poderío británico se extendió por el mundo de sus colonias. Pero solo se difundió entre la gente culta. Dígase cuanto se quiera, el inglés sigue hablándose en todos los continentes, pero por un sector de la población. Los indígenas continúan entendiéndose en sus primitivos idiomas;

El español, en cambio, penetró en el espíritu de los pueblos que civilizó el genio de nuestros antepasados; ha prendido en todas las clases sociales, y son muy raros los habitantes del Centro y del Sur del Nue-

vo Mundo que no hablen el lenguaje de Cortés, de Pizarro y de Lagasca.

¿Quién será capaz de decir que esta juventud lleva consigo la alegría? ¿Cómo una generación semejante ha de ser disipada? Pero es natural que este género de estudiantes no se vea por el café llamado «mercado de mujeres», ni por las cervecerías, donde en cada mesa se reúne una tertulia de castigadores.

Para juzgar de la alegría del Barrio Latino, no es muy acertado fijarse únicamente en la juventud de dinero—casi toda extranjera—sino en la propiamente francesa, la heredera de Murger, que ha idealizado el sufrimiento del estudiante pobre. Sufrimiento decimos y tal vez incurramos en error al emplear ese triste calificativo. Por que en la idea de sufrimiento hay fondo de dolor moral y en esos jóvenes la resignación tiene matices de altivez y previsión de triunfo.

Julio A. Reborá.

## Triunfo definitivo

Caracterizado está nuestro idioma por su mayor flexibilidad, por ser más asequible a la voz humana, que prestarse a hacer con él mayores y mejores imágenes. Contiene más elementos imaginativos que ningún otro. Natural era que triunfara.

Por eso es hoy la Ciudad Universitaria de París la que crea, no una cátedra, sino algo más, un papellón español donde no se estudie en sus aulas más que el idioma castellano.

España debe estar interesada en ello y prestar ayuda a esas iniciativas del extranjero, que echando a un lado el lastre de los prejuicios que tenían respecto de los que vivimos más acá de los Pirineos, se deciden a poner de moda el habla con la que cantaron el maestro León Herrera y escribieron las magníficas joyas de la literatura mundial el Arcipreste de Hita, Fernando de Rojas, Cervantes, Calderón y Tirso.

España está de enhorabuena. Su idioma triunfa, Castilla, madre de pueblos, se impone también con la elocuencia de su idioma.

### Ateneo Escolar Veterinario

El día 1.º de diciembre se dará en su domicilio social calle Encarnación Agustina (Escuela de Veterinaria), una conferencia por don Rafael Montero, Veterinario militar y Perito Avícola, sobre Avicultura.

## A través de la Prensa



### "La Nación"

La teoría de que cuanto se haga en España en orden al engrandecimiento material, a la elevación del nivel de cultura, al acrecentamiento de la riqueza, al perfeccionamiento de la vida social, es inútil mientras no haya libertad de cultos, resulta de lo más gracioso que puede inventarse. Nos recuerda la chistosísima actitud de aquellos viejos políticos que mientras el país se hundía, desangrado, arruinado y envilecido, sin escuelas, sin carreteras, sin ferrocarriles, sin administración, sin paz interna ni respeto exterior, pedían apoyo a las multitudes... ¡para secularizar los cementerios!

### "El Sol"

Se ocupa de la evolución del periodismo que se va observando en todas partes y dice desaparece por momentos aquella muchedumbre de francotiradores insumisos y desamparados del periodismo primitivo. Un vasto ejército de profesionales, cada día más adiestrados e imbuidos de disciplina y método, le sucede. El proceso evolutivo ofrece para quienes lo viven, como nos-

otros, más de una faceta en cierto modo dramática y, en todo caso, un interés apasionante...

### "La Libertad"

Zozaya alude al homenaje que las Repúblicas americanas van a tributar a España y añade que las ocasiones de afianzar un hispano americanismo que hasta ahora se ha desvanecido en palabrería huera, de unir en vínculos de cordialidad y de intereses mutuos a los pueblos que han tenido y siguen teniendo un común destino, pueden pasar y no presentarse de nuevo en muchos años o no presentarse jamás. Y hay que procurar a toda costa que esa favorable ocasión no se pierda.

### "El Defensor de Granada"

«Si verdaderamente el Gobierno tiene interés en que Granada adquiera la importancia que le corresponde como ciudad de primer orden, en su mano está la resolución de vitales asuntos que afectan al progreso de nuestra capital y de su provincia, y en cuanto a nuestros organismos locales, vean la manera de enfrentarse total y definitivamente con los problemas que le incumben para dar impulso, sin regateos ni vacilaciones, al resurgimiento de la ciudad.

## LA VOZ en Ecija

### Un hurto

En el cortijo de este término municipal conocido por «Quemadas», ha denunciado el vecino de ésta Manuel González Domínguez, que de dicha finca le han hurtado dos ovejas y una cabra.

—A Francisco Gálvez Barral, también ha denunciado le han hurtado 15 cerdos en la huerta de este término denominada «Sañuela».

La guardia civil hace activas diligencias para descubrir a los autores de los hechos como asimismo lo robado.

### Por tenencia ilegal de armas

La guardia civil del puesto del Mercado de esta ciudad, denuncia al vecino de ésta Salvador Fernández Osuna, que sin la debida autorización de armas, sorprendieron cazando con una escopeta.

El juzgado de instrucción interviene en el asunto.

### Natalicio

Asistida por la inteligente profesora en partos doña Rosario Torres, ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño la digna esposa de nuestro querido amigo don Antonio Rodríguez Fernández.

Nuestra enhorabuena a los padres.

### Petición de mano

Por el coadjutor de la iglesia parroquial de Santiago y doña María Vidal y Vidal para su hijo don Manuel Ballesteros Vidal, empleado en la sucursal de este Banco Español de Crédito y estimado amigo nuestro, ha sido pedida la mano de la simpática señorita Catalina Villalobos Guerrero.

La boda se celebrará en breve.—A. Carballo.

## Ayuntamiento

### El despacho

Hoy se ha reintegrado a la Alcaldía el Alcalde accidental don Pedro Villoslada Peichalup, que regresó anoche de una montería.

### Visitas

Han visitado al Alcalde accidental don Pedro Villoslada:

Don Francisco Sanguino y don Rafael González Madrid.

## LA VOZ en Pozoblanco

### Defunción

Después de larga y penosa enfermedad sobrellevada con cristiana resignación, ha fallecido la virtuosa señora doña Amalia Dueñas Garrido, esposa de nuestro estimable amigo don Angel Salamanca Fernández, competente procurador de ésta.

Era la finada, a más de esposa dignísima, una madre que supo educar a sus hijos de una manera ejemplarísima, inculcándoles, santa y sabiamente, la rectitud y hombría de bien.

Al sepelio de su cadáver asistió multitud de personas de ésta y los pueblos limítrofes, constituyendo una imponente manifestación de duelo.

El ataúd, severo y rico, fué llevado por amigos y familiares. Las cintas que pendían de él eran llevadas por asociadas del Corazón de Jesús, cuya cofradía asistió en pleno presidida por la señora doña Encarnación Rivas de Cabrera y las señoritas Rosalía Muñoz y Lutgarda Muñoz.

De todo corazón nos asociamos al sentimiento de la familia doliente. Todos ellos saben les queremos y que sus penas las hacemos nuestras.—Corresponsal.

## Sección religiosa

### Santoral y cultos de hoy

Día 1.º de Diciembre.—Sábado. Santos Nau; pr.; Cándida y Natalia, mrs.

Jubileo de las Cuarenta Horas.—En la Parroquia de San Andrés.

Jubileo Permanente.—En la iglesia de las Esclavas, de siete de la mañana y cinco y treinta de la tarde.

Corte de María.—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen visitarán en este día, sábado 1, a Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

**La Voz** es el periódico de mayor difusión de Córdoba y su provincia. La gran tirada de nuestro diario, hace de él una indiscutible tribuna para la propaganda.

# Raquitismo

Antes de que sea incurable dad a vuestros hijos el poderoso regenerador Jarabe de

# HIPOFOSFITOS SALUD

Vitaliza y favorece el crecimiento.

Cerca de medio siglo de éxito creciente. Aprobado por la Real Academia de Medicina.

Pedid **JARABE SALUD** para evitar imitaciones.

# Región andaluza

## De Sevilla

### Un auto arrolla a un hombre

Comunica la guardia civil del puesto de Pedrera que en la calle Real, de aquella localidad, el auto de la matrícula de Sevilla, número 3.631, propiedad del vecino de Aguadulce don Francisco Montaña Lavado y conducido por Francisco Borrego Páez, arrolló al vecino de Pedrera Miguel Páez Gallardo cuando éste cruzaba la citada vía para recoger a un hijo suyo de corta edad.

La víctima resultó con fuerte conmoción visceral y erosiones y contusiones en las rodillas y otras partes del cuerpo, de pronóstico grave.

El juzgado municipal de dicha villa instruyó las primeras diligencias, enviándolas después al de primera instancia del partido.

### Varlos heridos en un vuelco automovilista

En el kilómetro 459 de la carretera general de Madrid a Cádiz se ha registrado otro accidente automovilista.

Por dicha carretera y en la misma dirección marchaban varios autos de la matrícula de esta capital, entre ellos el señalado con el número 10.280, de don Antonio Martín Prat, conducido por su hijo don Luis, y al pretender éste, yendo a gran velocidad, adelantar a otro auto, volcó como consecuencia de un falso viraje, resultando todos los ocupantes lesionados.

El conductor, hijo del dueño del coche, don Luis Martín Martín, resultó con la fractura completa del brazo izquierdo por su tercio superior.

Doña María del Carmen Martín, hermana del anterior, contusión en la región frontal y erosiones en ambas manos.

Doña Pilar González Arroyo, contusión con hematoma en la región malar izquierda.

Don José Ostos Martín, erosiones en ambas manos, y doña Francisca García de Valduesa, contusiones con hematoma en la región frontal y contusiones y erosiones en distintas partes del cuerpo.

El auto 10.280 sufrió grandes desperfectos, quedando sobre la cuneta.

El atestado hecho por la guardia civil de aquel puesto, en el que figura la declaración de un cochero, ha sido remitido al juzgado de instrucción del partido.

### Protesta de unos aficionados al fútbol

Firmada por varios aficionados al deporte balompédico, hemos recibido una extensa y razonada carta, dirigida a los presidentes del Real Betis Balompié y Sevilla F. C., en la que se les ruega que en atención a la cabida que tienen los actuales campos de deportes no subsistan los precios tan elevados en los partidos que se vienen celebrando, ya que estos encuentros no tienen gasto alguno y nunca están justificados precios que no rigen en ningún campo deportivo de España.

Estiman los firmantes que la única manera de hacer verdadera afición al deporte, es facilitar al público la entrada al campo en los días de encuentros de interés, y que manteniendo precios exageradamente altos se va contra el espíritu deportista.

## De Granada

### La guardia civil detiene a unos atracadores

Al llegar la pareja de escolta del rápido de Almería a la estación de Guadix, les fué denunciado por Diego Sánchez Toro, de 58 años, natural de Oree, que hacía un momento le habían atracado tres sujetos bien vestidos, habiéndole robado un reloj valorado en 50 pesetas.

La benemérita consiguió detener a Emilio Diego Pérez, de 38 años, vecino de Sevilla, y Manuel Toledo Herrera, de 48 años, también de igual vecindad, los que fueron reconocidos por el atracado como dos de los tres autores del hecho.

Dijeron eran loteros de profesión, y se les ocupó un billete de mil pesetas del Banco de España, roto, con un sello de un juzgado de instrucción; como de haber estado unido a un sumario.

Fueron traídos a Granada e ingresados en la cárcel.

## Reparación de Pianolas

Pianos y Autopianos, completamente garantizados.—Avisos:

**Claudio Marcelo, 13**  
CÓRDOBA

**Viuda de Martínez Rücker**

## Noticias locales

### Almanaque

Hemos recibido un lindo cromo de almanaque, regalo del almacén de coloniales del Horno del Cristo y Bataneros número 2. Agradecemos el obsequio.

### "Córdoba Gráfica"

Hemos recibido el número 100 de esta amena publicación correspondiente al día 30 de Noviembre, conteniendo, entre otros, los siguientes escritos:

La historia de Medina Azahara; Vida cordobesa: Nuevos mercados y El torreón del convento de San Juan, por M. Durán de Velilla; El Colegio del Secretariado local, su presidente y su Patrona, por Carlos J. Ortiz; El milagro de la voluntad, por Eduardo Baro; Los indígenas de Fernando Poo, por M. Siurot; Gutiérrez, ceramista, por Rafael Omeya; Historia de Medina Azahara, en folletín encuadernable, por F. Javier Simonet.

En su parte gráfica figuran múltiples asuntos de verdadero interés, ocurridos durante la pasada quincena en Córdoba y su provincia.

## De la provincia

### Hurto de gallinas

En virtud de una denuncia presentada por la vecina de Añora Marina Gutiérrez Jurado, la benemérita de dicho pueblo ha detenido a Rosalía López Peralvo, presunta autora del hurto de tres gallinas de la propiedad de la denunciante.

La detenida ha sido puesta a disposición del juzgado.

### Arrollado por un auto

En el kilómetro 374 de la carretera de Madrid a Cádiz, en las proximidades de El Carpio, el vecino de dicho pueblo Bartolomé Torres León, que marchaba montado en una caballería, fué arrollado por un automóvil que se dió a la fuga.

El atropellado fué asistido por el médico del pueblo.

Se cursaron las órdenes oportunas para la detención del autor del atropello.

AYER VENTRUDO HOY ENJUTO  
ES PORQUE USO LA FAJA  
**JUSTO**  
Carmen, 10. MADRID

## Cuartos de baño

Completo, pesetas 365

**José González**

Gran Capitán número 19

## El mejor alumbrado

por gasolina, con y sin manguito  
sin humo, olor ni peligro de explosión.  
CATÁLOGOS GRATIS

**Viuda de Martínez Rücker**

CÓRDOBA

Para señoras y niños: abriguitos gran moda a precios de ganga en EL METRO y sus Sucursales.

# Información telegráfica y telefónica

**El Rey, acompañado de varios aristócratas, llegó a la finca de Claverías en la provincia de Cáceres**

**El Soberano inglés continúa en el mismo estado de gravedad**

## De Madrid

**El señor Luca de Tena sigue gravísimo, temiéndose un desenlace fatal.**

### Infantes a Madrid

El próximo domingo saldrán para Madrid los infantes don Carlos y doña Luisa, acompañados de su hija la infanta Isabel Alfonsa, que permanecerán varios días en la corte, alojándose en el palacio de la plaza de Oriente.

### El desfile de visitas por los ministerios

El ministro de Marina fué visitado por los señores Zeutuín y Secane, del Consejo Nacional de T. S. H.; al comandante Zaragoza y a otras personalidades.

El embajador de Portugal se entrevistó con el ministro de Fomento, al que también visitaron el agregado militar de la embajada de Inglaterra y una comisión de uveros.

El señor Callejo recibió en su despacho al señor Fernández Prida y a los doctores Juarros y Palanca.

También visitó al ministro una comisión de Socuéllamos, que fué para solicitar la construcción de escuelas.

En el ministerio del Trabajo estuvieron esta mañana, siendo recibidos por el señor Aunós, el embajador de Portugal, la comisión mixta de Espectáculos públicos de Madrid, que formularon diversas peticiones de gran interés para la industria teatral.

También visitó al ministro una comisión de panaderos de Barcelona que le habló de la jornada de trabajo.

El ministro del Ejército fué visitado por los generales Sanjurjo y Chaumé y por la directiva del Comité de la Sociedad Española de Estudios Fotografométricos, de la que es presidente el general Ardanaz.

Dicho Comité fué a darle las gracias por la reciente disposición sobre centros militares en relación con los fines de la sociedad.

### La suscripción a favor de los damnificados

Según los datos facilitados en el Ayuntamiento, la suscripción nacional abierta a

favor de los damnificados de la catástrofe del incendio de Novedades, alcanza ya la cifra de 922.654 pesetas.

### La función celebrada en Nueva York a beneficio de la Ciudad Universitaria

El embajador de España en los Estados Unidos señor Padilla ha comunicado a la secretaria de Asuntos Exteriores que el martes próximo pasado se celebró en Nueva York una función de gala, cuyos productos se destinan a engrosar la suscripción para la construcción de la Ciudad Universitaria.

Agrega que la función ha constituido un éxito de organización y de resultados económicos.

Honraron con su presencia el espectáculo los infantes doña Beatriz y don Alfonso.

### Entierro de un aristócrata

Esta mañana se ha celebrado el entierro de don José Escribá, conde de Oliva.

### El estado de Luis Bello

El escritor Luis Bello, que ayer sufrió un ataque bronquial, continúa hoy en igual estado de gravedad.

Por el domicilio del señor Bello han desfilado gran número de escritores y periodistas para interesarse por su estado.

### La enfermedad de Luca de Tena

Esta tarde, a última hora, continuaba el señor Luca de Tena en el mismo estado, persistiendo la gravedad.

Los médicos que le han vuelto a reconocer desconfían de salvarle.

### La reparación de una carretera

Una comisión de Socuéllamos ha visitado este mediodía al ministro de Fomento, para pedirle la reparación de la carretera de Socuéllamos a Pedro Muñoz.

### Ha empezado la cacería regia

En Palacio se han recibido esta mañana noticias de haber llegado el Rey y los aristócratas que le acompañan, a la finca de «Claverías», en la provincia de Cáceres.

Esta mañana ha dado comienzo la cacería con buen tiempo.

## De Provincias

**En Granada un incendio ha destruido una casa, no ocurriendo desgracias personales.**

### BARCELONA

#### Consejo de guerra

Barcelona 30.—Se ha celebrado un consejo de guerra contra Ramón Souza y otros individuos acusados del delito de rebelión.

### CADIZ

#### Las obras del Gran Hotel

Cádiz 30.—Se está terminando la tala del arbolado de la parte cedida al Patronato nacional de Turismo en el Parque de Génova, y quizás dentro de esta misma semana comenzarán a acumularse en las proximidades del mismo todo el material necesario para las obras de cimentación.

### Salida del "Isla de Menorca"

Cádiz 30.—Ha salido para Africa el vapor «Isla de Menorca», con pasajeros y reclutas.

### CIUDAD REAL

#### Hiere al padre de su novia

Comunican de Villanueva de San Carlos, que cuando el vecino Segismundo Moreno se hallaba en una fiesta bailando con su novia, se presentó el padre de ésta.

Entre éste y el joven se suscitó una cuestión, y Segismundo, con una navaja, asestó varias puñaladas a su contrincante.

**GRANADA****Casa destruida por un incendio**

Granada 30.—Esta madrugada se produjo un formidable incendio en una casa de la plaza de los Campos Eliseos, habitada por el exalcalde de Granada don Vicente Almagro.

El fuego adquirió gran incremento, invadiendo las llamas todo el edificio, que quedó destruido por completo.

En el lugar del siniestro se personaron las autoridades y numeroso público.

Los bomberos trabajan hasta conseguir la total extinción del fuego.

**LA CORUÑA****Explosión en una fábrica**

Coruña 30.—Comunican de Padrón que en una fábrica de bombillas eléctricas se produjo esta mañana una formidable explosión.

Han resultado heridas 32 personas, siendo el de mayor gravedad el ingeniero don José Sampedro.

El suceso ha producido consternación en el vecindario.

**Los navleros en la Exposición de Sevilla**

Ferrol 30.—La Sociedad Española de Construcciones Navales se propone concurrir a la Exposición de Sevilla, enviando miniaturas de algunos buques de la escuadra española.

El Ayuntamiento ha acordado un crédito de seis mil pesetas para contribuir a los gastos.

**LAS PALMAS****La vista de una causa importante**

Las Palmas 30.—Hoy ha continuado la vista de la causa seguida por el suceso del pueblo de Tarrejana.

Como presuntos autores del hecho aparecen procesados Francisca Alvarez y un hijo de dieciocho años.

El fiscal ha solicitado para los procesados la pena de muerte.

La vista ha despertado gran interés, viéndose en los alrededores de la Audiencia numeroso público.

**MALAGA****Los dueños del almacén en la cárcel**

Málaga 30.—Los dueños de los almacenes de carbón y maderas, señores Acosta Sánchez, continúan en la cárcel por creerse que al incendio fué intencionado.

**MELILLA****Amaraje accidentado**

Melilla 30.—Al amarar en Mar Chica un hidro chocó con un bote, resultando los tripulantes ilesos.

**SEVILLA****Una estatua a Fray Pérez Marchena**

Sevilla 30.—En Marchena se ha abierto una suscripción para levantar una estatua a Fray Pérez de Marchena, protector de Colón, en la Exposición Iberoamericana.

**TETUAN****Visitas del Alto Comisario**

Tetuán 30.—El Alto comisario ha visitado las obras para el abastecimiento de aguas de la población.

El conde de Jordana también ha girado visita a varias fincas de los alrededores de la plaza, exhortando a los labradores a fomentar el cultivo.

**ZARAGOZA****La Confederación Hidrográfica del Ebro**

Zaragoza 30.—Han terminado las sesiones de la Confederación Hidrográfica del Ebro.

Se acordó que la próxima reunión se celebre en Barcelona y que la autovía de Madrid a Irún tenga un ramal a Zaragoza.

**ZAMORA****Hundimiento de unas bodegas**

Toro 30.—En la plaza de Santa Marina se produjo un hundimiento en la bodega de Julián Alvarez, resultando herido Amador Corral.

Se teme que ocurran hundimientos en otras bodegas, a causa de las constantes lluvias.

No compre Vd. cortes de traje sin ver antes el surtido y precios en EL METRO o en cualquiera de sus Sucursales.

# Del Extranjero

## Todos los Estados del Brasil enviarán representación a la Exposición de Sevilla.

**Más de un centenar de viviendas anegadas**

Roma 30.—En las costas de Nápoles continúa reinando un furioso temporal, que está causando destrozos enormes.

Más de un centenar de casas han quedado anegadas y otras muchas amenazan ruina, habiendo tenido que ser abandonadas por sus moradores.

**Un fallecimiento**

Paris 30.—Hoy ha fallecido la esposa del ministro del Interior, señor Marraud.

Su muerte ha sido muy sentida. Han comenzado a llegar los primeros telegramas de pésame.

**La Sociedad de Naciones se reunirá en Lugano**

Paris 30.—«Petit Parisien» dice saber que la Sociedad de Naciones se reunirá en Lugano, en lugar de Ginebra.

Desde luego, los médicos han aconsejado a Stresseman que no permanezca en Ginebra.

**En Los Angeles están padeciendo la grippe**

Paris 30.—Comunican de Los Angeles, que la epidemia de grippe que se ha declarado en esta ciudad, adquiere cada día mayor incremento, habiendo ya más de dos mil personas atacadas.

**Aplazamiento de un viaje**

Londres 30.—Los duques de York, que tenían proyectado ausentarse de Londres para la semana próxima, han desistido de hacerlo en vista del estado del rey Jorge.

**El rey Jorge sigue igual**

Londres 30.—El parte facultativo de esta noche dice lo siguiente: «El Monarca ha pasado el día tranquilo, durmiendo algunos ratos; la enfermedad continúa en igual estado.»

**El estado del rey Jorge**

Londres 30.—El parte facultativo facilitado sobre la enfermedad del rey Jorge dice que la noche la pasó más tranquilo.

No se ha advertido variación en la dolencia.

**Los duques de York irán a Birmighan**

Londres 30.—Los duques de York han decidido aplazar el viaje que tienen proyectado ante la gravedad del rey Jorge.

Solamente irán a Birmighan para asistir a la inauguración de una exposición y permanecerán en ella un día.

**Fiesta benéfica**

Paris 30.—La Reina de España asiste esta noche a una fiesta benéfica organizada en pro de la Casa Hispano-americana de Acción Católica de la Mujer.

## FERNANDEZ y MUÑOZ

Antigua Sucursal de Jacinto Canivell

AZULEJOS PINTADOS  
CEMENTOS BLANCO GRIFFI  
TUBOS DE CEMENTO  
LOSAS DE BARRO

CUARTOS DE BAÑO  
COCINAS ECONÓMICAS  
PILAS-LAVADEROS  
DEPÓSITOS DE URALITA

Exposición, Almacén y Escritorio

**Avenida Canalejas, 2**

Frente a la Puerta Ossario.—Teléfono 1528

## La epidemia de tífus

París 30.—Las noticias que se reciben de Lyon dicen que la epidemia de tífus continúa causando estragos en la población.

En un solo día se han registrado 19 defunciones.

## Explosión en una fábrica

Oslo 30.—En una fábrica de municiones se ha producido una formidable explosión en un depósito.

Resultaron numerosos muertos y heridos y las pérdidas se elevan a más de un millón.

Algunos de los soldados para salvarse tuvieron que arrojar por las ventanas.

## Patrullas por las calles

Melbourne 30.—Estos días están patrullando por las calles de la ciudad varias patrullas de soldados para buscar a los autores de la colocación de las bombas que han estallado en diversos lugares.

## Un banquete a la misión técnica militar

Santiago de Chile 30.—El embajador de España en Chile, señor Méndez Vigo, ha obsequiado con un banquete de despedida a la misión técnica militar chilena que en breve marchará a España para visitar las fábricas y los centros industriales militares.

Pronunciaron elocuentes discursos el señor Méndez Vigo, el agregado a la Embajada española, comandante Chacel, y el ministro de la Guerra chileno.

## La concurrencia del Brasil a la Exposición

Río Janeiro 30.—Todos los Estados del Brasil se proponen enviar representantes a la Exposición de Sevilla.

Bahía ya ha enviado a Sevilla muestras de café y otros productos con destino a la Exposición.

También se enviarán colecciones de leyes y reglamentos y todos los periódicos remitirán ejemplares suyos.

## El protocolo de Ginebra

Berlín 30.—Los ministros de Negocios y de la Guerra han informado hoy al Reichstag sobre la ratificación al Protocolo de Ginebra en la parte concerniente al empleo de gases asfixiantes en épocas de guerra.

Al acuerdo están adheridas más de cuarenta naciones, incluso Rusia.

## El déficit ha bajado a la mitad

Berlín 30.—En los centros económicos del imperio se hacía constar recientemente que el déficit del presupuesto para el ejercicio próximo del Gobierno ascendía a 60 millones de marcos, pero según parece, la acción del señor Stressemann encaminada a una reducción de gastos en los ministerios hace descender la suma del déficit a la mitad.

Este será cubierto con los recursos que el aumento de los tributos proporcione, habiéndose decidido el ministro de Hacienda, en principio, proponer una considerable elevación en los impuestos sobre vinos y cervezas, pero se duda que esto sea suficiente para cubrir la suma del déficit.

# Compañía Telefónica Nacional de España

Capital desembolsado 350.000,000 de pesetas.

Avenida Conde Peñalver, 5.-Madrid

El Consejo de Administración de esta Compañía, en consideración a los beneficios de la misma, acordó repartir a las acciones ordinarias un dividendo de seis por ciento o sea pesetas 27'19 por acción, ya deducidos los impuestos, a cuenta de la participación que a dichas acciones puede corresponderles por el ejercicio de 1928.

El pago de este dividendo se efectuará desde el 31 de Diciembre próximo contra presentación del cupón número 1 en los Bancos que a continuación se expresan, en cualquiera de sus sucursales o filiales:

**Banco Hispano Americano**

**Banco Urquijo**

**Banco de Bilbao**

**Banco Hispano Colonial**

**Banca Marsans S. A. Arnús Gari**

**Banco Urquijo Catalán**

Madrid 29 Noviembre 1928.—Gumersindo Rico, Consejero-Secretario.

## Construcción de cruceros

Ottawa 30.—El Gobierno del Canadá ha encargado la construcción de siete cruceros y se propone dotar de aparatos aéreos a todas las capitales del Canadá.

## Un pariente de Hindenburg, asesinado

Berlín 30.—El profesor Albert Kurz, que ha aparecido asesinado en su casa de Werdar, cerca Postdam, contaba 76 años y su esposa es prima del presidente la República, mariscal Hindenburg.

La policía realiza activas pesquisas para descubrir a los autores del asesinato, que hasta ahora aparece envuelto en el mayor misterio.

## La presidencia de la República

Méjico 30.—El señor Portes Gil, con la solemnidad acostumbrada, ha tomado posesión en propiedad de la presidencia de la República.

## El conflicto de la industria metalúrgica

La Haya 30.—Los patronos de la industria metalúrgica han rehusado la proposición de arbitraje hecha por el Gobierno para la solución del conflicto en esta industria.

Créese que el conflicto tendrá consecuencias más graves, ya que los obreros habían dado su conformidad a dicha propuesta de arbitraje.

## La Corona de Inglaterra

Londres 30.—Los periódicos dicen que los duques de York tienen una hija con dos años que será la heredera directa de la Corona de Inglaterra y que se llamará Isabel II, caso de que el príncipe de Gales y el duque de York no reinaran.

## La construcción de cruceros en España

Lima 30.—El Gobierno del Perú ha acordado encargar a España la construcción de seis cruceros del mismo tipo de los adquiridos en la Argentina.

## Un vapor que demanda auxilio

Seattle 30.—El vapor canadiense «Cieff Maquilla» ha lanzado la señal de socorro, por hallarse en peligro en la ruta de Changhai.

## Bolsa de Madrid

Cotización oficial del día 29

Datos facilitados por el Banco Central.

Deuda interior 4 por 100 . . . . .	75'70
Deuda exterior 4 por 100 . . . . .	99'00
Deuda amortizable 5 por 100, 1920. . . . .	95'25
Deuda amortizable 5 por 100, 1917. . . . .	93'00
Banco de España . . . . .	582'00
Banco Central . . . . .	300'00
Compañía Arrendataria de T. . . . .	
bacos . . . . .	338'00
Compañía Mengemor S. A. . . . .	367'00
Cédulas hipotecaria 4 por 100 . . . . .	92'75
Cédula hipotecaria 5 por 100 . . . . .	0'00
Cédula hipotecaria 6 por 100 . . . . .	112'00
Francos . . . . .	24'15
Libras . . . . .	30'03
Dollars . . . . .	6'195
Libras . . . . .	0'00

Las tarifas de anuncios en **La Voz** son muy ventajosas.

Impermeables y Paraguas, en EL METRO y sus Sucursales a precios de verdadera ocasión.

# Informaciones de hoy 1.º

## Vida municipal

### Reunión de la Comisión Permanente

A las siete y media de la tarde reunióse ayer en segunda citación en el Ayuntamiento la Comisión Permanente del mismo para celebrar sesión ordinaria.

#### Los que asisten

Ocupó la presidencia el teniente de alcalde don Manuel Gutiérrez Fernández, y asistieron a la sesión don Evaristo M. Velasco Villaescusa, don Rafael Vidaurreta Garriga y don Juan Manuel Matías García.

De secretario actuó el de la Corporación don José Carretero Serrano.

#### El acta

Abierta la sesión por el presidente, el secretario dió lectura al acta de la anterior, que fué unánimemente aprobada.

#### Orden del día

Fuó aprobada la moción del alcalde proponiendo la designación de don Manuel Villegas Montesinos, como inspector de Sanidad, y la de don José de la Linde, como farmacéutico, para que formen parte, en concepto de vocales, de la Junta local de Primera Enseñanza, próxima a renovarse.

Se dió cuenta del oficio del delegado de

Hacienda de esta provincia remitiendo copia del fallo dictado en el recurso interpuesto por don Francisco Blasco del Campo contra el pago del arbitrio de inquilinato.

Se aprobó la matrícula formada por el jefe del Negociado de Impuestos para la exacción en el corriente año de los derechos o tasas establecidos por entrada de carruajes en edificios particulares, y un certificado del ingeniero de las unidades de obra ejecutadas por don Antonio Caballo Jiménez, contratista de las de alcantarillado del sector Oeste de Córdoba.

#### Asuntos pendientes

Quedaron sobre la mesa una moción del teniente de alcalde don Rafael Vidaurreta Garriga presentada en sesión de 28 de Septiembre último, con informe del teniente de alcalde delegado de Abastos.

Una instancia de don Pedro Varona solicitando instalar un kiosco para la venta de libros y periódicos, en sitio próximo a la Avenida del Gran Capitán, y otra de doña Vicenta Yuste Martínez.

Fueron aprobados, por último, todos los demás asuntos que figuraban en el orden del día, levantándose la sesión.

## En el barrio de Las Margaritas

### En la fábrica de productos esmaltados se declara un incendio

En las últimas horas de la tarde de ayer se declaró un incendio en la Fábrica de Productos Esmaltados.

El fuego se inició con gran violencia, no siendo bastante a extinguirlo el personal de la casa.

A las seis y veinte minutos se dió aviso al Cuerpo de Bomberos, saliendo para el lugar del siniestro todo el personal y el material del Parque con su jefe el señor Gollonet.

En pocos minutos llegaron los bomberos a la Fábrica de Productos Esmaltados.

También concurrieron a aquel lugar el ingeniero señor Azofra, los tenientes de alcalde don Manuel Baena Díaz, don Rafael Vidaurreta Garriga y don Juan Manuel Matías García, el comisario de Vigilancia don Juan Herrera, inspector de la Guardia municipal don Juan Ruiz Rodríguez y personal del Cuerpo de Seguridad.

Igualmente se encontraba en el lugar del

siniestro el gerente de la Sociedad don Miguel Periañez.

Los trabajos de extinción se llevaron a cabo por los bomberos dirigidos por el arquitecto municipal don Carlos Saez Santamaría con toda precisión, lográndose dominar el fuego en veinte minutos, merced a la eficacia nunca bien ponderada de la Hidroquímica.

El incendio se había iniciado en el gran almacén de conservación de los productos, que tiene el entarimado de madera y una especie de casilleros del mismo material, dando ello lugar a que las llamas tomaran gran incremento.

En la extinción del fuego resultó herido un obrero llamado Sebastián Moreno Madueño, que fué trasladado a la Casa de Socorro, donde los facultativos de guardia le apreciaron una contusión en la rodilla derecha.

A pesar de que en aquel lugar escaseaba el agua, ésta no faltó un solo momento, mer-

ceda a la rapidez de los tanques, que estuvieron dando portes para abastecer a las bombas de tan necesario elemento.

Trabajaron los bomberos con todo entusiasmo, lográndose la total extinción del incendio a las tres horas de iniciado, y dando pruebas, una vez más, de su competencia y de la eficacia de este excelente Instituto municipal.

Las pérdidas ocasionadas por el fuego no pueden calcularse de momento, sin embargo, parece que no son de gran consideración.

La fábrica donde ha tenido lugar el fuego se hallaba asegurada.

Parece que el fuego se inició a consecuencia de un contacto en unos alambres conductores de energía eléctrica.

En el lugar del siniestro, después de extinguido éste, quedó de guardia un retén de bomberos con la moto-bomba y dos tanques.

Numeroso público acudió al lugar del siniestro para presenciar las operaciones de extinción.

## De sociedad

Ayer pasó el día en sus bodegas de Los Moriles, nuestro querido amigo don Rafael Cruz Conde, que regresó a Córdoba por la tarde.

Acompañado de su distinguida y bella esposa, estuvo en Córdoba el médico de Cabra don Manuel Roldán.

Regresó a Lucena, el alcalde de aquel pueblo don Antonio Víbora Blancas.

Marchó a Sevilla, en cuya Audiencia informará, don Manuel Enriquez Barrios.

Los condes de Colomera, acompañados de su bella hija Magdalena, pasan temporada en su finca «Los Nublos».

En las dehesa de «Las Cuevas», que en esta provincia poseen los condes de Artaza, se ha celebrado una cacería, que resultó muy animada. En ella tomaron parte con el conde de Artaza y su hija María Luisa, los marqueses de Santurce y Cenia, el conde de Casa Ponce de León, don Francisco Sotomayor, don Vicente Zaldo, don Alvaro Basa y don Julián Olivares.

## Teatro Duque Rivas

CALEFACCIÓN ESPLÉNDIDA

Hoy Sábado, tarde y noche

### Amanecer

Dos jornadas, diez partes. Completa.

No se devuelven los originales ni se mantiene correspondencia acerca de los no solicitados.

Gabanes y Pellizas, imposible presentar más surtido y mejores precios que EL METRO y sus Sucursales.

# Información telegráfica y telefónica

**El marqués de Estella anuncia que por tener atrasados sus asuntos no recibirá audiencias en la semana próxima**

**En la provincia de Cáceres continúa celebrándose con gran animación la cacería regia**

## De Madrid

**Esta tarde se celebrará Consejo de ministros que se ocupará de asuntos interesantes**

**El marqués de Estella no recibirá más visitas en la próxima semana**

El marqués de Estella ha rogado a la Prensa que haga saber que a causa de tener atrasados el estudio de diversos asuntos oficiales, en la semana próxima no recibirá visita alguna y si solo el lunes y el jueves en la secretaría de Asuntos Exteriores, dedicándole unas horas.

También dice que por igual motivo no contestará avisos telefónicos ni aceptará almuerzos.

El presidente despachará con los ministros solamente cuando lo crea muy necesario.

**El pabellón de los Estados Unidos en la Exposición**

Hoy marcharán a Sevilla el embajador de los Estados Unidos y el delegado de su país en la Exposición Ibero-Americana.

También llegará a Sevilla el arquitecto americano, autor del proyecto del monumento a Cristóbal Colón en la Rábida.

**Las sesiones del Congreso Ferroviario**

Los miembros del Congreso Ferroviario visitaron esta mañana los pabellones de la Exposición.

Al mediodía se reunieron los ferroviarios en secciones, estudiando la ponencia relativa a ascensos y reglamentos del personal.

También se trató de lo referente al ingreso en las Compañías.

Esta noche también celebró sesión el Congreso.

**Despacho y visita**

Esta tarde estuvo el presidente del Consejo en el palacio de Buenavista despachando con sus dos secretarios, el auxiliar y el particular.

No recibió más visitas el jefe del Gobierno que la del marqués de Santa Cruz presidente de la Diputación de la Grandeza de España.

**Luca de Tena sigue igual**

Esta noche continuaba el señor Luca de Tena en igual estado de salud.

La familia sigue recibiendo numerosos telegramas de provincias y del extranjero interesándose por el estado del ilustre periodista.

Por la casa del director de «A B C» no cesan de desfilar personalidades para conocer el curso de la enfermedad.

**El proyecto de propaganda de turismo**

Con el conde de Güell se reunieron esta tarde los miembros del Patronato de Turismo en el nuevo club.

El presidente les esbozó el proyecto de propaganda para la atracción de turistas que prepara.

**Wayler lleva 75 años de servicio**

Hoy hace 75 años que el general Wayler entró a figurar en el escalafón, y con tal motivo los periódicos le dedican al ilustre militar cariñosos sueltos.

**Por los muertos de la Unión Patriótica**

Esta mañana en la iglesia parroquial de San José, se han celebrado esta mañana honras fúnebres por el alma de los afiliados de la Unión Patriótica fallecidos durante el año 1928.

Asistieron el marqués de Estella, el ministro de la Gobernación y numerosas personalidades.

**Consejo de ministros**

Esta tarde, a las cinco y media, se celebrará en la Presidencia Consejo de ministros, en el que se tratarán algunos asuntos de interés.

**Teatro Duque Rivas**

Calefacción espléndida

**Hoy sábado, tarde y noche,**

**Amanecer**

Astracanes, gamuzas, telas para batas y vestidos en EL METRO y sus Sucursales, gran surtido y a precios increíbles.

## De Provincias

**En Puertollano ocurre un derumbamiento en una mina, resultando heridos varios obreros**

**BARCELONA**

**Sanciones a unos corretores**

Barcelona 30.—Se ha reunido la Unión Velocipédica Española, que organizó las carreras de España.

Se trató de la conducta de algunos miembros y de los rumores circulados acerca de la justicia que presidió la celebración de las carreras.

Se acordó imponer multas a los corredores Mució, Montero y Martínez.

**Del edificio de Teléfonos se desprende un potente reflector**

Barcelona 30.—De la azotea del edificio de Teléfonos instalado en la Plaza de Cataluña, se desprendió esta tarde un potente reflector que iluminaba los alrededores de la Central.

La caída produjo mucho ruido, siendo providencial que no alcanzara a nadie.

Los periódicos piden que se inspeccionen los demás reflectores, por si también constituyeran un peligro para los transeúntes y conocer las causas que determinaron la caída de uno de ellos.

## ALMERIA

### Un muerto a bordo

Almería 30.—Llegó el vapor «Enrique-ta», a bordo del cual venía un pasajero muerto.

## CADIZ

### En honor de un capitán

Cádiz 30.—En San Fernando se ha celebrado un acto en honor del capitán de Intendencia don Manuel Gurria, al que le ofrecieron sus compañeros las insignias de San Hermenegildo.

También le obsequiaron con un vino de honor.

### El primer gobernador de Las Palmas

Cádiz 30.—El primer gobernador civil de Las Palmas, don Antonio Marín, que llegó a bordo del vapor «Romeu», ha salido para Jaén, donde se propone pasar una temporada.

Después irá a Sevilla con objeto de ver el pabellón que construye en la Exposición la provincia de su mando.

### Se posesiona el gobernador militar

Cádiz 30.—Llegó el general Goded, nombrado gobernador militar de esta plaza, que fué recibido por el gobernador civil, el alcalde interino y demás autoridades.

El general Goded ha tomado este mediodía posesión de su cargo.

## CÁCERES

### La cacería regla

Cáceres 30.—A las nueve y cuarto llegó el tren regio a Valencia de Alcántara.

Desde aquí el Monarca y los aristócratas que le acompañaban marcharán en automóvil a la finca de Claverías, donde dió comienzo enseguida la cacería, cobrándose numerosas piezas.

Esta mañana continuó la cacería, dándose varias batidas, cobrándose muchas piezas.

La temperatura es bastante baja.

### Accidente desgraciado

Ceuta 30.—Cuando jugaba al polo el capitán Ponte, dió un empujón con su caballo en una arrancada a otro, saliendo despedido el jinete.

Dicho capitán sufrió la fractura de la base del cráneo, falleciendo a las pocas horas.

El suceso ha producido impresión entre sus compañeros.

## CIUDAD REAL

### Un incendio

Ciudad Real 30.—En el pueblo de Infantes se declaró un incendio en una casa de la calle de Cervantes.

El edificio ardió por los cuatro costados, apesar de los esfuerzos de los bomberos.

Las pérdidas causadas por el siniestro han sido considerables.

## Varios mineros heridos gravemente

Ciudad Real 30.—Dicen de Puertollano que en la mina «Asdrubal» se registró esta mañana un derrumbamiento sepultando a varios de los obreros.

Fueron extraídos con heridas de bastante gravedad los obreros Toribio Valmellano, Isidro Uyedo, Horacio Ortega y Felipe Madrid.

Este último se encuentra en gravísimo estado.

### Estafador detenido

Ciudad Real 30.—En Campo de Criptana ha sido detenido por la guardia civil de Villarrobledo, un individuo llamado Francisco Pérez, que había robado una imagen al sacerdote de dicho pueblo.

En poder del detenido se encontraron 1.185 pesetas, producto de varias estafas.

## OVIEDO

### La construcción de un pabellón

Oviedo 30.—En el monte de Naranco se ha celebrado con solemnidad este mediodía la colocación de la primera piedra del pabellón, uno de los que costea el Centro Asturiano de la Habana.

## SEVILLA

### Llegada de un cadáver

Sevilla 30.—Ha llegado el cadáver del comandante don Antonio Dort, que murió en una excursión.

### Banquete a Pemartín

Sevilla 30.—El teniente de alcalde señor Pemartín ha sido obsequiado esta tarde con un banquete por sus compañeros del Ayuntamiento para celebrar el éxito de su obra «Los Valores Históricos de la Dictadura Española», que le valió el premio de Casa Montalvo y también por el rasgo que ha tenido dedicando dicha cantidad para engrasar la suscripción para el homenaje a Primo de Rivera.

## VALENCIA

### Actos suspendidos

Valencia 30.—La autoridad gubernativa ha suspendido todos los actos que se preparaban sobre propaganda arancelaria.

## ALICANTE

### Un homenaje a Benavente

Alicante 30.—Hoy 1.º de diciembre se celebrará un homenaje a Jacinto Benavente en todos los teatros de esta región.

Se pondrán en escena obras del eminente dramaturgo, entre ellas «Pepa Doncel».

## Hallazgo de monedas antiguas

Valencia 30.—En la calle de Comunión de San Juan, una de las más antiguas de la ciudad, han sido encontradas esta mañana, en unas excavaciones una jarrica árabe con monedas romanas y árabes.

## La anexión de algunos pueblos

Valencia 30.—En el pleno que celebrará mañana el Ayuntamiento se tratarán cuestiones interesantes como la anexión de los pueblos que se encuentran en un radio de cuatro kilómetros de la población.

## ZARAGOZA

### Llegada de aviadores

Zaragoza 30.—Procedente de Cuatro Vientos ha llegado este mediodía un aparato «Junquer», tripulado por el capitán Rabane y los tenientes peruano Víctor Urquito y el español Víctor Rodríguez.

Después de unas horas de permanencia en esta capital emprendieron el regreso a Madrid.

## Editorial Castro

La mayor en el ramo de la novela popular

100 obras distintas terminadas, otras en publicación, de varios autores, pidanse a los Centros de Publicaciones y repartidores de novelas.

Acaba de aparecer la nueva obra, a 10 céntimos, cuaderno, «En las garras del odio», el mayor éxito conocido en la historia de la novela, que servirá directamente en donde no haya corresponsales.

Lema de esta Editorial: **La Moral.**

Obras históricas y de costumbres, miles de ejemplares vendidos de las famosas obras: «¡Virgen y Madre!», «El Diablo en Palacio», «Juana de Arco», «Heroína de Amor» (La Tosca), «Genoveva de Bravante», «La Mujer Adúltera», «El Cura de Aldea», «El Mártir del Gólgota» y otras varias.

Las obras de esta Editorial son representadas en los mejores Teatros y Cines del mundo.

Esta casa lleva establecida 88 años.

Calle Mazarredo, 4, Madrid. (5).—Dirigir la correspondencia al Apartado número 5.020.

Solicite, a centros de suscripciones Librerías o directamente a la Editorial

## INTERESANTE

### A nuestros corresponsales

Rogamos a nuestros corresponsales que en el plazo más breve y para asegurarnos de la autenticidad de sus comunicados, remitan a esta Dirección una ficha en papel conteniendo el nombre y rúbrica de cada uno.

## Teatro Duque Rivas

Calefacción espléndida

Hoy sábado, tarde y noche,

**Amanecer**

# Del Extranjero

**Poincaré declara que Francia no evacuará Siria, pues lo sustituiría enseguida otra nación**

## La comisión de encuesta sobre la expedición Nobile

Roma 30.—La Comisión de Encuesta sobre la Expedición Nobile en su primera reunión acordó que debía ser presidida por un alto representante de la magistratura y el jefe del Gobierno en vista de ello ha designado para la presidencia a Francisco Pugno, jefe de sección del Tribunal de Casación, el que dará gran impulso a los trabajos.

## Briand cree que pronto quedará resuelta la cuestión de las reparaciones

París 30.—En la reunión que hoy ha celebrado la Comisión de Negocios Extranjeros del Senado ha comparecido ante ella el ministro del ramo, señor Briand, el cual ha hecho una exposición, historizando el arreglo relativo al asunto de las reparaciones.

Expresó su esperanza de que esa cuestión, al ser ahora nuevamente abordada, podrá quedar resuelta o, por lo menos, raglamentada, dentro de poco tiempo.

El orador expuso después, de una manera precisa y detallada las posibles modalidades financieras, y terminó diciendo que cree no habrá dificultades para llegar a una inteligencia acerca del asunto entre las partes interesadas.

## Una importante declaración de Poincaré

París 30.—En la Cámara de Diputados esta mañana quedó aprobado el último capítulo de guerra.

Como uno de los diputados solicitara del Gobierno la evacuación de Siria, el jefe del Gobierno señor Poincaré, declaró en nombre del país que Francia no puede evacuar Siria, pues de hacerlo así está seguro que sería inmediatamente sustituida por otro país imperialista.

## El regreso de Pedro de Répide y Martínez Baldrich

Nueva York 30.—El trasatlántico «Marqués de Comilla» llegará a España el día 6 de Diciembre.

En dicho vapor regresará a España el escritor Pedro de Répide, después de haber visitado Cuba, Santo Domingo y otros países.

También regresará el dibujante Roberto Martínez Baldrich, hijo del general Martínez Anido.

## Gran recibimiento al comandante Mariano

Turin 30.—Procedente de Milán ha llegado a esta población el famoso comandante Mariano, siendo recibido en la estación por el duque de Puga, las autoridades locales y personas de la familia del ilustre viajero.

También se hallaba en aquel lugar una multitud inmensa, que tributó al comandante una ovación calurosísima, mientras que tomaba el automóvil que había de conducirle a su país natal.

## Accidente de avlación

Lisboa 30.—En el aerodromo de Alberca, al tomar tierra un avión, chocó con un cable de amarre de un globo cautivo, produciéndose averías de importancia.

Los tripulantes del aparato resultaron ilesos.

## Cómo hará el regreso el príncipe de Gales

Londres 30.—Ya está ultimada la forma en que el príncipe de Gales hará el regreso a Inglaterra.

En Dara Es Sala embarcará a bordo del «Entreprise» dirigiéndose hasta el Canal de Suez y desde aquí realizará el viaje en un crucero.

El heredero de la Corona británica aún no ha embarcado para regresar a su país.

## Después de profundas deliberaciones convinieron en que la mejor arma contra las ratas son los gatos

París 30.—Los gastos de la estancia de los delegados que llegaron a París con motivo de la firma del Pacto contra la guerra del señor Kellogg, ascendieron a 220.000 francos, que ha sufragado el Gobierno francés.

El importe de las facturas de hotel, vehículos utilizados por los mencionados representantes, subieron a la cifra de 82.690 francos; los relacionados con la firma del Pacto propiamente dicho, 62.510 francos, el lunch, comida y recepción, 75.000 francos.

Al mismo tiempo, el ministerio de Negocios Extranjeros, a cuenta del cual corrieron los expresados gastos, ha manifestado que el Congreso contra las ratas costó 40 mil francos, para los cuales no había consignación especial en el presupuesto.

Al tratar de esto los periódicos, comentan en forma jovial el caso curioso de que la mayor parte de los concurrentes, después de profundas deliberaciones, se mostraron conformes en que la mejor arma contra las ratas son los gatos.

Relacionado este Congreso con el del Pacto de proscripción contra la guerra, en algunos círculos políticos y militares se emite el parecer de que el mejor medio de evitarla es el resurgimiento del consabido adagio «si vis pacem para bellum».

## Teatro Duque Rivas

Calefacción espléndida

HOY SABADO,

TARDE Y NOCHE,

# Amanecer

Dos jornadas. 10 partes.

Se proyectará completa.

## El terrible temporal de Odessa

Moscú 30.—El violento temporal que reina en el mar Negro, ha sumergido varias aldeas en la región de Odessa. Los habitantes se refugian en los tejados, en espera de auxilios.

## En Jamaica causa grandes estragos el temporal

Kingston (Jamaica) 30.—A consecuencia del temporal de lluvias y fuerte viento que ha descargado sobre estas islas, han quedado destruidos casi por completo los plataneros, que constituyen la base principal de riqueza de la región.

## Más detalles de los hundimientos ocurridos en el Vaticano

Roma 30.—Según las averiguaciones hechas por el Comité de técnicos de los Sagrados Palacios, el hundimiento ocurrido ayer en el Vaticano se produjo en dos momentos distintos, y en el salón de acceso y otro contiguo al cuartel de la Guardia Palatina.

El primer hundimiento se produjo a media noche, y no fué advertido por nadie; en cuanto al segundo, ocurrió a las siete y media de la mañana, mientras el guarda de noche abría la puerta. Esta se abre ordinariamente a las siete en punto, y sólo por un retraso providencial pudieron escapar con vida dicho guarda y otras varias personas, que entonces se encontraban a una veintena de metros del cuartel.

Es opinión general que si el hundimiento se hubiese producido en un día festivo, los escombros hubiesen sepultado a unas 200 personas.

Con los materiales han caído una gran cantidad de fusiles viejos que se conservaban en aquellas salas como recuerdos históricos y algunos estantes procedentes de los archivos.

Los técnicos han decidido esta mañana la rápida demolición de las partes del edificio inmediatas al hundimiento que ofrecen alguna amenaza de venirse también a tierra.

## Las víctimas de un incendio

Oslo 30.—Continúan los trabajos de desescombro en la fábrica que ayer quedó destruida por un formidable incendio.

Van ya retirados cuatro cadáveres, y se cree que haya más.

Las pérdidas ocasionadas por el siniestro alcanzan a 2.400.000 coronas.

## En San Pedro

## Fiesta religiosa

Ayer se verificó en la iglesia de San Pedro una fiesta votiva costeada por el Municipio cordobés en honor de la Invención de las Reliquias de los Santos Mártires.

A la fiesta religiosa asistió el Ayuntamiento, bajo mazas, presidido por el teniente de alcalde don Antonio Ramírez López e integrado por los concejales don Daniel Aguilera Camacho, don Emilio Anaya y el secretario don José Carretero Serrano.

El sermón estuvo a cargo del canónigo don Mariano Ruiz Calero, que pronunció una muy notable oración sagrada.

Resultó brillantísima la función.

## Música a cualquier hora

con un

### fonógrafo portátil

Venta al contado y plazo de las marcas: Voz de su Amo - Odeón - Viva - Tonal - Iccas - Fono-Sport - Portafonos- etc.

Modelos ortofónicos. Los mejores para discos eléctricos

### Portátiles Decca - Nuevos precios

JUNIOR A	pesetas	125	STYLE 1	pesetas	175
JUNIOR B		150	STYLE 2		220
JUNIOR C		200	STYLE 3		290

ORTOFÓNICO DECCA número 66, pesetas 225.

CATALOGOS GRATIS.—Pianos — Pianolas  
Armonios -- Alquileres -- Cambios -- Reparaciones.

Viuda de Martínez Rücker CLAUDIO MARCELO, 13  
CORDOBA

## Noticias locales

### Música en los Jardines

Obras que ejecutará la banda municipal de música el día 2 de diciembre, de once y media a una y media de la tarde, en los Jardines de la Agricultura:

Primera parte: «Gitanería Andaluza» pasodoble, Cambronero; «Lohengrin» cortejo nupcial, Wagner; «Cantos de mi tierra» (canción-bolero-zapateado), Martínez Rücker; «Los Gavilanes» selección, Guerrero.

Segunda parte: «Andaluza y Rondalla Aragonesa» (danzas españolas), Granados; «Una noche en Toledo» (poema musical), A) Impresión de la noche, B) Junto a un convento, C) Amanecer, Gómez Camarero; «La Verbena de la Paloma» (fantasía), Bretón.

### Cultos

La Asociación del Rosario Perpetuo celebrará el domingo sus cultos mensuales.

Por la mañana, a las nueve, misa de comunión.

Por la tarde, a las cinco y media, exposición de S. D. M., estación, rosario, consagración a la Santísima Virgen, sermón y procesión del rosario por las naves del templo.

### Una obra caritativa

Varias personas pertenecientes a nuestra buena sociedad, llevan a efecto una obra caritativa, a cuyo fin han abierto una suscripción.

Consiste esta obra en recabar fondos con el fin de proporcionar unos cochecitos de tracción mecánica para los hermanos impedidos Rafael y Fernando Trigueros Carrillo.

La obra emprendida es acreedora a los mayores encomios por su cristiana finalidad, siendo hasta ahora muchas las personas caritativas que han contribuido a la misma.

La lista de lo recaudado se irá publicando oportunamente.

### Una verbena

El próximo domingo, a las cinco y media de la tarde, celebrará la Sociedad Unión Mercantil Recreativa un festival, que como todos los organizados por esta sinérgica entidad, se verá muy concurrido.

La verbena tendrá lugar en su domicilio social, Muñices, número 11.

La faja ventral patentada «La Derné», recomendada por todos los médicos, es exclusiva de la casa Margot & Co. Cruz Conde, número 4, donde todas las señoras pueden verla y convencerse de sus excelencias. —Se hacen a la medida.—Teléfono 1368.

## LA VOZ

SE HALLA DE VENTA:

EN MALAGA: Librería Rivas, Larios, 2.

EN GRANADA: Kiosco «La Prensa», Puerta Real.—Acera del Casino, 23.

Pastillas  
Wanky

TOS CATARROS  
GRIPE  
RESFRIADOS



1 Pta  
1 Caja

Estas pastillas que tan poderosamente llaman la atención en todas partes, son sin duda alguna el mejor remedio para combatir con extraordinaria rapidez todas las afecciones de las vías respiratorias como lo atestiguan eminentes figuras de la clase médica de España y extranjero. Ningún producto ha podido igualar las virtudes terapéuticas de las PASTILLAS «WANKY», dada su especial fabricación que hace que los productos volátiles que contiene se conserven perennemente. Use Vd. PASTILLAS «WANKY» en los teatros, cines y en general en todas las ocasiones que un cambio de temperaturas o aires enrarecidos pueden ser causas de pulmonías, gripe y demás enfermedades infecciosas graves de las vías respiratorias.

Exigid las legítimas PASTILLAS «WANKY», que no contienen ningún medicamento heroico y se hacen completamente inofensivas y desconfiad de aquellas en cuya composición entran estupefacientes, siempre peligrosos, si en un descuido se pasa de la dosis prescrita.

Presentando este anuncio en las casas de venta, se entregará gratis una cajita de muestra a las personas mayores.

CONCESIONARIO: LABORATORIO MORELLÓ.-BARCELONA

## “La Unión,, y “El Fénix Español,,

### COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL. 12.000.000 DE PESETAS, completamente desembolsado. FUNDADA EN 1864

Representantes en todas las provincias de España, Francia Portugal y Marruecos

Seguros sobre la vida—Seguros contra incendios—Seguros de Valores—Seguros contra accidentes—Seguros marítimos

Subdirección para Córdoba y su provincia:

Oficinas: Calle Claudio Marcelo, número 13.



**Cinco años atrás****LA VOZ decía el 1.º de Diciembre de 1923**

Después de unos días de fuerte temporal salió el sol, conociéndose en toda su magnitud los destrozos causados por la lluvia y el viento. Las aguas del Guadalquivir subieron cerca de tres metros sobre su nivel ordinario. El Campo de la Verdad quedó inundado y algunos chozos se derumbaron, resultando en uno de ellos una mujer herida.

—El alcalde, señor Pineda de las Infantas, vuelve a hablar sobre el repartimiento vecinal y apela al cordobésimo de todos para facilitar el cobro del referido impuesto.

—Se constituye el comité permanente de-

nominado «Pro ferrocarril de Puertollano».

—Con motivo de su traslado a Sevilla, se obsequió con un banquete íntimo en el Círculo de la Amistad, al inspector provincial de Sanidad don Carlos Fernández.

—En el Gran Teatro debutó la bailarina Berta Adriani y la cancionista Julita Conde.

—Los Reyes de España y el general Primo de Rivera, de regreso de Italia, desembarcan felizmente en Alcadia.

—En Madrid cae una gran nevada.

—En Alemania se constituye el nuevo Gobierno presidido por Stressemann.

**Carbones minerales y Vegetales**

Almacenes de S. Rafael

Felipe Carracedo

Reyes Católicos, sin número

Telefono 2806 CÓRDOBA

Razón poderosa: las grandes compras que EL METRO hace, permite ser la casa que más barato vende.

**R. de Villa-Zevallos y Lara**

Exclujano de los hospitales

de la Guerra en Francia

Enfermedades de riñón, vejiga, próstata, etc.

**Pérez Galdós, 8**

(GRAN CAPITÁN)

De 11 a 1 y de 3 a 6

**Gacetilla literaria**

«La nueva literatura»

«Historia Nueva» anuncia la próxima aparición de una nueva serie de ediciones dedicada a la nueva literatura. La nueva colección llevará precisamente el título de estas líneas y se iniciará con «Los Príncipes iguales», novela de Joaquín Arderius.

Precisamente en la denominación «La nueva literatura» no se comprende ninguna de las escuelas de vanguardia ni se representa ningún determinado partidismo literario. «La nueva literatura» será una colección de obras literarias de espíritu nuevo, moderno, con un valor humano universal y sin la restricción nacionalista con la cual se han normado hasta ahora todas las ediciones de «Historia Nueva».

El solo nombre de Joaquín Arderius en la primera obra de la serie, un escritor tan profundamente nuevo, moderno y, al mismo tiempo, tan desvinculado de todas las escuelas de vanguardia, define claramente las orientaciones de la nueva colección.

**20 pesetas**

le cuesta a Vd. unos magníficos zapatos con suela de creppé de los colores que quiera y de las formas más bonitas.

Caballero, esto lo compra Vd. en la **Zapatería Sapena. Conde Cárdenas, 26.**

**Regalamos**

al público comprador nuestro, toda la ganancia que pudiera llevarse el intermediario, ya que los calzados que vendemos son recibidos de nuestras propias fábricas, establecidas en Palma de Mallorca.

**Pase por los escaparates de la**

**CIUDAD DEL BETIS**

**y verá la realidad de lo que decimos**

**Claudio Marcelo, 1. Córdoba**

**Importantes descuentos al por mayor**